

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE COMPOSTELA

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, Administración del Periódico.—Fuera, en casa de los corresponsales.— Los anuncios y comunicaciones se pagarán á precios convencionales y por adelantado.

No se publica los días siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, pago adelantado trimestres, 3'50.—Ultramar, semestre, 20.—Extranjero semestre, 26

OFICINAS. RUA NUEVA, 16

No se admiten los originales sin firmar

Cuando ya no es posible remediarlo, parte de la composición dispuesta para este número se nos ha inutilizado.

Es uno de tantos accidentes como ocurren en las publicaciones y del cual hemos de resarcir á nuestros favorecedores bien pronto, Dios mediante.

Sirvan estas líneas para explicar el por qué no publicamos hoy más que una hoja.

Sección Oficial.

LA GACETA

recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Haciendo los siguientes nombramientos de Registradores de la Propiedad.

De Cangas de Tineo, de cuarta clase, á D. Vicente Cocina y García.

De Colmenar, de cuarta, á D. José María Villamil Prada.

De San Martín de Valdeiglesias, de cuarta, á D. Basilio Lopez Sanchez.

De Bando, de cuarta, á D. Mariano Mariano Malagelada.

De Belchite, de cuarta, á D. José Marco Hidalgo.

Y de Redondela, de cuarta, á D. José Herraiz Ruibal.

BOLETIN OFICIAL DE LA PROVINCIA

Edicto para la adjudicación de tres premios pecuniarios en las Facultades de esta Universidad.

Otros de la Alcaldía de Santiago haciendo saber que se halla abierto el plazo para las variaciones en el amillaramiento y que se ha declarado la ausencia de Eduardo Barreiro Lema, hermano de Francisco número 12 del reemplazo del 75.

Certificación de escuelas vacantes y servidas interinamente en el 2.º trimestre del 94-95.

NOTICIAS

Agradecemos á la junta directiva del Casino la invitación que nos hizo para asistir hoy al concierto que se celebrará en los salones de tan distinguida sociedad.

El concierto está á cargo de los señores Laorden y Duchá.

Uno de estos días, darán comienzo los ejercicios espirituales para los alumnos del Seminario incluso los próximos á ser ordenados.

De la dirección de dichos ejercicios está encargado un Padre jesuita.

En la Porta Sanitaria de Valencia ha ingresado un chico de trece años, natural de la Coruña, llamado Manuel Fuentes Vázquez, que llegó á aquel puerto entre los repatriados del San Francisco.

El pobre muchacho marchó á Cuba acompañando á su padre hace cuatro años, pues aquél decidió pelear como voluntario contra los enemigos de España. En efecto, el voluntario se batió bizarramente como guerrillero en el departamento Oriental, pereciendo en una de las acciones sostenidas contra los mambises.

Manuel quedó solo, y apiadado de su situación, lo recogió un oficial de nuestro ejército que debía regresar en el San Francisco.

El muchacho creyó que su protector se encontraba ya á bordo cuando el buque se hallaba para zarpar en Gibara, y en él se metió con objeto de regresar á la madre patria.

Ya en marcha el trasatlántico, averiguó que el oficial no se hallaba á bordo, y habiendo manifestado á los soldados su situación, éstos le admitieron como camarada, y con ellos llegó á Valencia.

Manuel ha traído á España por todo equipaje la ropa puesta y una cotorra. Estima mucho á su compañera, porque dice que «habla mucho» y porque ella constituye actualmente toda su familia.

Dos señoras de Valencia, enteradas de esta triste historia, después de socorrer al huérfano, están dispuestas á prohibirle.

El señor Gobernador civil ha autorizado

la entrada en esta ciudad de tres escopetas de un tiro y 5 de dos, con destino á D. José Areosa, y de 72 revólvers, 35 escopetas de un pistón, y 36 pistolas, á nombre de don Bernardo Ríos.

Hállase en esta ciudad nuestro amigo D. Salvador Buhigas.

Ha regresado de la Coruña el comandante de Cazadores de la Habana D. Manuel Peña Berzoso.

Hoy celebra la Real é Ilustre Cofradía de Nuestra Señora del Rosario solemne función con motivo de la festividad del día en la misma forma que los primeros domingos del mes.

A las diez será la misa cantada con procesión, letanía y salve cantada.

Se ruega á los señores cofrades y demás hermanos la puntual asistencia con la que se ganan muchas indulgencias que están concedidas.

En el Ministerio de Hacienda se reunió la junta de edificios para designar el punto en donde ha de ser trasladado el penal de San José, de Zaragoza.

Las tres poblaciones que han ofrecido edificio, son: Brihuega, San Fernando y Soría, y para cada una de ellas se ha formado un expediente, en el que figuran los planos, Memoria de arquitecto y dictamen facultativo.

Hoy á las seis de la tarde, unirá su suerte ante el altar, en la parroquia de San Benito, la bella y distinguida señorita Adela Goday y el joven catedrático de Farmacia D. Marcelo Rivas.

Según nuestras noticias, en el cortejo figurarán de damas de honor varias amigas de la novia, con tocado blanco.

Con objeto de asistir á la ceremonia, han llegado á esta ciudad varias distinguidas personas emparentadas con los futuros cónyuges, los cuales están recibiendo multitud de regalos de las numerosas relaciones con que cuentan.

Reciban por anticipado la más cumplida enhorabuena los novios y sus respectivas familias, y en particular, el fomentador de Arosa D. Juan Goday, nuestro respetable amigo.

He aquí una lista de los más notables descubrimientos é invenciones correspondientes al último decenio, que revela los inmensos progresos científicos y técnicos realizados en tan breve período de tiempo:

1.º Los ferrocarriles eléctricos. En realidad existían antes; pero solamente para pocos kilómetros, mientras que ahora se han adoptado la tracción eléctrica para larguísimo trayectos y en las principales líneas ferroviarias.

2.º El cinematógrafo, cuya maravilla no nos cansaremos de admirar nunca.

3.º Los rayos Roentgen.

4.º La turbina Laval, nuevo sistema para el agotamiento mecánico del vapor á elevada presión.

5.º El motor Diesel, que constituye el método más perfeccionado para transformar el calor en trabajo, invento de excepcional importancia.

6.º El carburador de calcio, del cual se extrae el gas acetileno.

7.º El aire líquido.

8.º El telégrafo sin hilos.

9.º Las corrientes de gran frecuencia, con las cuales obtienen los electricistas—y Tesle especialmente—notabilísimos resultados.

10.º La bicicleta, que ha variado radicalmente las costumbres, y que, antes de empezar el último decenio, hallábase en estado embrionario.

11.º El automóvil, al que se prepara un porvenir todavía más espléndido que el de la bicicleta.

Nuestro Emmo. Prelado ha dirigido al Arcipreste de la Coruña una comunicación concediendo á la Asociación de la Adoración Nocturna de la capital las facultades necesarias y oportunas para la exposición del Santísimo en los ejercicios.

A más de los cultos que para hoy hemos venido anunciando, se celebra en la capilla de la Concepción de la Catedral una misa solemne; en Santa Clara, á las diez, misa con sermón de un Padre franciscano y á las cuatro la reserva; y en las Madres, Enseñanza y San Pelayo, á las horas del coro de la mañana.

El «Observatorio Romano», que goza, como es sabido, de grande autoridad por sus relaciones con el Vaticano, declara completamente infundadas las noticias de que se han hecho eco algunos periódicos, referentes al desacuerdo del Papa y el cardenal Rampolla sobre el protectorado de los católicos de Oriente.

Añade que Su Santidad no ha desautorizado jamás á su secretario de Estado. La Santa Sede no tiene más que una política, que por consiguiente es la misma que la del Papa y la del cardenal Rampolla.

Los PP. del convento de San Francisco celebran la festividad de hoy con una solemne función.

A las ocho y media se cantará tercia solemne y luego tendrá lugar la misa mayor.

A las cuatro y media de la tarde se cantarán completas con exposición de Su Divina Magestad, con sermón.

A primeros de año, comenzarán las obras de la estación de Cesures y varios almacenes del ferrocarril compostelano.

Hoy salen para Anzobre (Coruña) la bella señorita Carmencita Nóvoa y su hermano D. Agustín con objeto de pasar una temporada al lado de su señor tío D. Luciano Puga.

Cuantos elogios pudiésemos hacer de los artistas señores Duchá y Laorden resultarían poco ante la realidad.

Son verdaderamente notables por la maestría con que ejecutan hermosas piezas musicales en la bandurria y en la guitarra.

La velada que amenizaron los citados artistas en el «Recreo» estuvo muy concurrida y en ella recibieron muchos y merecidos aplausos.

El comité de la Asociación Escolar liberal de Barcelona ha dirigido á los estudiantes catalanes el siguiente manifiesto:

«La Asociación Escolar liberal cree deber suyo hacer llegar su voz á todos los compañeros de la Universidad y escuelas especiales, para lamentarse en primer término de las cien mil veces censurables intenciones de huelgas prematuras é injustificadas, y para llamarlos á la atención sobre los anómalos hechos ocurridos esta mañana, dignos de acerbada censura, ya que se bastan para manchar el buen nombre de los estudiantes catalanes, que hoy más que nunca se hallan en el deber de mostrarse reflexivos, serios y estudiosos.

El comité que suscribe os excita á que concurráis á la cátedra hasta el día fijado por el reglamento. Advertiendo á todos cuantos estudiantes se hallen inscritos en los registros de esta Asociación que quedan obligados á asistir á sus respectivas clases y oponerse enérgicamente á que se precipiten las próximas fiestas de Navidad, si es que no quieren ponerse en el deplorable caso de ser expulsados como elementos insanos del seno de la agrupación á que pertenecen.

Estudiantes: Hoy que se pide á los cuatro vientos «regeneración» y «vida nueva», sería dar un triste espectáculo á los ojos, hoy fijos en nosotros, del mundo civilizado, que el elemento joven é ilustrado, es decir, el indicado para llevar á cabo tan noble y elevada tarea, fuera el primero en continuar por el camino de la corrupción desmoralizadora.

No podemos pedir que los demás cumplan con su obligación, si nosotros somos los primeros en faltar descaradamente á la nuestra.»

Se ha dispuesto que las clases é individuos de tropa regresados de Ultramar que se encuentran en uso de licencia trimestral con arreglo á lo dispuesto en el art. 4.º de la real orden de 12 de agosto último continúen una vez terminada aquella, en la misma situación, interin otra cosa no se determine.

Durante el mes de Octubre último se han despachado por nuestras aduanas 888.090 kilogramos de trigo y 18.912.287 de maíz. Ni de centeno ni de cebada hubo importación.

Dicen algunos periódicos que en el ministerio de Estado se prepara una combinación de cónsules y vice-cónsules para cuando se firme el tratado de paz y que en esta combinación figurará el personal para los consulados que se han de crear en Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Los padres del soldado Domingo Abeleira Cambón, Ramona y Juana, se presentarán en la Secretaría del Ayuntamiento para ser enterados de un asunto que les interesa.

Pernoctaron ayer en la prevención dos muchachos por alborotar á las once en la calle de las Huérfanas, y un criado por faltar á su amo, conocida persona de esta localidad.

Programa de las obras musicales que ha de ejecutar la banda de música municipal en el paseo de hoy en la Alameda de doce á dos de la tarde.

1. «Polavieja» Pasodoble, Arias.
2. «Niña Fancha» Polka, Romea Valverde.
3. «Todo Corazón» Valses Walteuffel.
4. «Minueto de la Viejecita» Caballero.
5. «Introducción Romanza y Cuarteto de la Zarzuela» «Las hijas de Eva» Gazlambide.
6. «La Estudiantina de Barbastro» Jota instrumentada por J. M. L.

Dice «El Regional» de Lugo.

Una noticia muy agradable, y para nosotros de especialísima satisfacción, tenemos hoy que comunicar á nuestros lectores.

El sermón, en la función de la Cruz Roja organizada por la Sección de hombres, está á cargo del distinguido hijo de Mondoñedo y reputado lectoral de la catedral de Santiago Sr. Portal.

La reputación de orador sagrado y de hombre de ciencia que tiene conquistada el ex-rector del Seminario compostelano ha traspasado, hace tiempo, los límites del territorio gallego.

El Sr. Portal es, sin duda, el primer orador sagrado hijo de Galicia, á la que ama con delirio.

El Sr. Gobernador civil, fútimo amigo del Sr. Portal, ha estado oportunísimo en recabar de éste su cooperación para la fiesta en honor de la Inmaculada.

Ya que se trata de la Comisión provincial de la Cruz Roja, nadie más indicado que un hijo de la provincia de Lugo para llevar la voz de aquella en tan solemne acto.

Una vez firmada la paz, y en tanto que las circunstancias permitan el restablecer las garantías constitucionales, parece que el Gobierno dará las oportunas instrucciones para que la censura solo extreme sus rigores en aquellos casos que están provistos y penados en el Código penal.

El día 31 del actual termina el período de ampliación del ejercicio económico de 1897 á 98, debiendo los ayuntamientos proceder inmediatamente, ó sea en la primera quincena de Enero, á liquidar el presupuesto correspondiente al mismo ejercicio.

La lista de los aspirantes aprobados por el tribunal en las últimas oposiciones verificadas, es la siguiente por el orden de calificación:

1. Perez Crespo.—2. Díaz de la Sala.—3. Iñiguez.—4. Jimeno.—5. Avila.—6. Benitez.—7. Gallego.—8. Solano.—9. Sundhein.—10. Garnica.—11. Beceril.—12. Oibidanes.—13. Caimari.—14. Moisés.—15. Casanova.—16. López Sora.—17. Junco.—18. Martínez Ramón.—19. M. Lorente.—20. Rentero.—21. Isasa.—22. López Saa.—23. Prada.—24. Cotrina.—25. Irazoqui.—26. Ródenas.—27. Tegerina.—28. Bordón.—29. Teixeira.—30. Sureda.—31. Sanchez Alonso.—32. Valdecasas.—33. San Juan.—34. Cárdenas.—35. Navarro Aledo.—36. Pilon.—37. Río.

La razón que ha determinado al gobierno á acordar el pago del cupón de 1.º de Enero de la Deuda de Cuba, es que hasta fin de Diciembre continuará España recaudando las aduanas de la isla, que es la principal garantía de la Deuda.

Se hallan vacantes los siguientes registros: San Vicente de la Barquera, Sedueiros, Cañiza, Gacín y Brihuega.

Leemos en «El Globo» Elementos perturbadores trataron de provocar en el seno del cuerpo escolar compostelano manifestaciones públicas con pretexto de las desgracias que afligen á la nación, pero en realidad para perseguir ciertos fines de política de interés particularísimo. Los estudiantes santiagueses no hicieron

el juego á los elementos perturbadores, ajenos á las aulas, y continúan observando intachable conducta académica, sin pretender siquiera, como los de otras Universidades, la anticipación de las vacaciones de Navidad.

Ingresó en la Audiencia de la Coruña el sumario del Juzgado de esta ciudad que se siguió contra Santiago Albareda, María Sojo y otros por atentado.

El día 20 se inaugurará el período de vacaciones en las escuelas públicas de esta provincia.

Las clases se reanudarán el 7 de Enero.

Hemos recibido un estado de las cantidades ingresadas y devueltas en la Caja de Ahorros de esta población, sumas prestadas y reintegradas en el monte y personas atendidas durante Noviembre último.

Las imposiciones durante él importaron pesetas 76.353'10; devoluciones 30.621'70; los préstamos, 81.716'50; las renovaciones 82.093'50; los reintegros 17.511'50; y fueron 1.576 el número de personas atendidas en el Monte de Piedad.

Hemos recibido un atentado E. L. M. del capitán D. Ezequiel Lomo García, participándonos haber tomado posesión del mando de la Compañía de la Guardia civil de Lugo.

Agradecemos la atención.

Después de los funerales de entierro celebrados en la iglesia parroquial de Santa María del Camino en sufragio del alma de doña Manuela Botana Canido tuvo lugar el sepelio del cadáver.

Recejan las cintas pendientes del féretro los comerciantes de esta plaza señores don Saturnino Luengo, D. Antonio Riádigos D. Fernando Villaverde y D. Alejandro Torrado.

Formaban el duelo los Sres. D. José Rivademar, Beneficiado de la S. I. C., D. Ramón de la Riva, presidente del Círculo Mercantil y D. Máximo de la Riva.

Reiteramos á la familia de la finada nuestro más sentido pésame y en especial á su hijo D. Angel, Conserje del Círculo Mercantil.

Ha sido entregado á D. Angel Soutulo y Ortega el título de licenciado en Medicina y Cirugía, que se había recibido expedido á su favor en la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública.

Procedente de Villagarcía, hállase en esta ciudad el señor Conde de San Román, que hoy saldrá para la Coruña.

Ayer salió para la puebla del Caramiñal, el catedrático de este Seminario Sr. D. Valentin Villanueva Rivas.

El «Heraldo del Magisterio» ha publicado un proyecto de ley para hacer obligatoria la primera enseñanza y atender de un modo eficaz al pago de los maestros.

El Banco Hipotecario de España ha acordado reducir á cinco por ciento anual el interés de sus préstamos á largo plazo.

Hállase en Lugo hospedándose en el convento de Vistahermosa el padre provincial de la Orden de Franciscanos Fray Joaquín Quintana.

El general Inspector general de la Comandancia central Depósito de embarque y Caja general de Ultramar participa la resolución dictada en reclamación de asignaciones de Vicente Yillar y José Saavedra.

Está procediéndose por administración á construir cielo-rasos en el local del palacio de Rajoy, donde se halla instalado el laboratorio químico municipal.

La Administración de Hacienda de la provincia remite á la Alcaldía, un pliego para su entrega á D. Santiago Martínez Muñiz.

En el Ayuntamiento

Anoche se celebró sesión, bajo la presidencia del Alcalde Excmo. Sr. Marqués de



